

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### DIÁLOGOS

#### FRENTE A FRENTE. DEBATE CANDIDATURAS AL MUNICIPIO DE SAN JUAN DEL RÍO

Por Diego González

Candidatos opositores señalan a Roberto Cabrera, actual alcalde con licencia del municipio de San Juan del Río (quién busca la reelección) de no tener los problemas de la población destacando la falta de compromiso para mitigar la inseguridad y la violencia. El primero en criticar los trabajos de la actual administración municipal Durante los diálogos del IEEQ fue el candidato de morena, Juan Alvarado Navarrete, quien advirtió a la población que "votar por la continuidad de Robertín ratatín es votar para que todo siga igual, la inseguridad de la falta de servicios, sigan "; afirmó que el voto para morena significa un cambio a bien para la población. El candidato morenista afirmó que la violencia e inseguridad en el municipio se debe a la falta de voluntad política para resolverlos "porque es un gobierno que tiene como para menos, el incumplimiento con los policías, por eso la sociedad está como está. Roberto señalaba el acto vandálico en sus carros de publicidad. Él es incoherente, incongruente, porque se queja de la inseguridad que ha promovido en San Juan del Río". En el mismo sentido, Víctor Manuel Rocha Basurto como el candidato de movimiento ciudadano, acusó a la administración municipal de cero paga la rendición de cuentas, en la falta de transparencia del gasto público y de generar estancamiento en el desarrollo de colonos, que derivaron en precariedad para las familias. Al recordar que una de las cuestiones pendientes en San Juan el río es la inseguridad, Rocha Basurto acusó que mientras las comunidades carecen de muchos servicios básicos, "el candidato al oficialismo quien peca de nepotismo para poner como regidora plurinominal en primera posición a su esposa, compra caballos de más de un millón de pesos. Es muestra de su indolencia ante las necesidades de la población y su afán de aferrarse al poder como resulta falso el apoyo que pregonó en San Juan del Río ". Por su parte, la candidata del PRD, Miriam de Jesús Gómez Anaya como también se refirió al incremento en la inseguridad, afirmando que ocho de cada 10 habitantes se sienten inseguros en el municipio. Acostó aquella insuficiencia en el servicio de salud, aumento de perros y gatos en situación de calle, maltrato animal y carencia en tema educativo. En su oportunidad, Vania Camacho Galván, candidata del PRI criticó los problemas de inseguridad y la falta de contundencia en el sistema operativo de la secretaría de seguridad pública municipal, así como en el programa de prevención del delito. Del mismo modo, Juan Camacho Pérez "Juan Rock", candidato del partido Querétaro Seguro, precisó que es en serio mejorar la infraestructura como los servicios públicos y abordar el tema del agua junto afirmó que el gobierno carece de comunicación para atender las necesidades de los sanjuaneses junto ante las críticas hechas por parte de los candidatos, especialmente la realizadas por el aspirante de morena, Roberto Cabrera Valencia, el candidato del PAN aseveró que el león cree que tuvo sobre su condición, asegurando que todo lo que toca Morena lo estropea y prueba de ello es la condición de los estados vecinos punto así mismo se refirió el candidato Al candidato de morena como un ignorante en la ciencia de la administración pública como afirmó que no tiene idea de cómo gobernar cómoda pues propone un helicóptero que sienta cuesta 104,000 la hora punto No tiene idea, porque no vive y no conoce el municipio solo hace campañas uno si quieras que gane San Juan vota por el pan si quieras que pida vota por los otros vota por Morena". (NQS 1)

#### EL CANDIDATO DE MORENA SÓLO MOSTRÓ SU IGNORANCIA

Roberto Cabrera Valencia candidato de Acción Nacional por la alcaldía del municipio de San Juan del río aseveró que su continente Juan Alvarado que es candidato por el partido de morena demostró su ignorancia en diversos temas de índole municipal, ya que en el marco de los diálogos que organizó el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** realizó una serie de señalamientos que el panista refirió son falsos. (NQS 1)

#### CON 'ROBERTÍN RATATÍN' VA A SEGUIR TODO IGUAL EN SAN JUAN

"Votar por la continuidad de Robertín Ratatín es votar para que todo siga igual: la inseguridad y la falta de servicios. Votar por morena es una opción de cambio, emanada del pueblo y para el pueblo ", afirmó Juan Alvarado Navarrete, candidato de Morena PVEM PT a la presidencia municipal de San Juan del Río. En el

marco de los debates organizados por el **IEEQ**, Alvarado Navarrete expresó su inconformidad respecto a los trabajos realizados por el gobierno de su contrincante, Roberto Cabrera Valenzuela, candidato de acción Nacional, en el municipio de San Juan del Río; acusó a este último de no haber mitigado la inseguridad en el municipio y de no haber reforzado la estrategia de seguridad coman y la atención a los cuerpos policiacos. (NQS 1)

### NECESARIO FORTALECER LA SEGURIDAD EN SJR

Seguridad pública, obra pública, salud y servicios públicos, son los temas en los que se concentran las principales problemáticas San Juan del Río como reconoció la candidata a la presidencia municipal de San Juan del Río por el Partido Revolucionario Institucional, Vania Camacho, durante su participación en los diálogos entre candidaturas a las presidencias municipales que organiza el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. (NQS 1)

### LA “VIEJA POLÍTICA” YA GOBERNÓ EN SJR

La vieja política quiere mantener el poder pues aquí han fallado la población de San Juan del Río, la menor candidata a la presidencia de San Juan del Río por Movimiento Ciudadano, Víctor Rocha, que impidió la ciudadanía su voto para poder llevar al municipio al progreso y a la modernidad, mediante programas que busquen la mejora de la calidad de vida junto durante su participación en los diálogos entre candidaturas a las presidencias municipales organizados por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, aseguró que las condiciones políticas han polarizado la sociedad y las administraciones municipales han dejado en abandono al municipio, por lo que considero necesario es la recomposición del tejido social y generar la Concordia además de promover la solidaridad entre los habitantes. (NQS 1)

### INCREMENTÓ LA EXTORSIÓN, EL ROBO Y VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

La colocación de módulos de seguridad en las colonias más pobladas como la construcción de módulos de salud en cada comunidad y la aplicación de campañas de reforestación masiva fueron algunas de las principales propuestas del Miriam Gómez, candidata del PRD a la presidencia municipal de San Juan del Río, ofreció durante su participación en el ejercicio diálogos del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**. (NQS 1)

### PAN SÓLO BUSCA HACER NEGOCIO CON EL PUEBLO

Antonio Juan Camacho Ramírez mejor conocido como Juan Rock, aseveró que, de llegar a la presidencia municipal de San Juan el río, tendrá como prioridad el cuidar la economía de los sanjuanenses para lo cual propuso un gobierno de interés social en el que se reduzca los costos de diversos trámites municipales. Durante su participación en el ejercicio de diálogos del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, el candidato de Querétaro Seguro, quien en 2021 buscó la alcaldía por el extinto partido Querétaro Independiente, reprochó que la administración actual busca hacer negocio con la población al cobrar altas tarifas en impuestos como el predial o el refrendo de fosas en los panteones. En el sentido, se comprometió no subir los precios de los servicios municipales y a aplicar una política de tolerancia con el pago de los trámites. (NQS 1)

### CANDIDATOS PRIORIZAN SEGURIDAD Y EDUCACIÓN

Por Dolores Martínez

La seguridad, educación y medio ambiente son aspectos que se priorizaron para el desarrollo del programa Diálogos que organiza el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** para los aspirantes a la presidencia municipal de San Juan del Río, el cual se llevó a cabo de forma virtual y las candidaturas contaron espacios para profundizar más sobre sus propuestas. En el orden que se otorgó para el planteamiento de la presentación, el desarrollo que se segmentó en dos partes y la despedida, en primer lugar, la pregunta a la que se tenía que contestar era, ¿Cuáles son los principales problemas o necesidades del municipio para el que se postula?, ahí el turno fue para Roberto Cabrera, abanderado del PAN, quien refirió que, se debe reforzar la seguridad en donde se comprometió a generar más cámaras de vigilancia, alarmas escolares, patrullas, más policías y el nuevo recinto para una Secretaría, además de obra pública y

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

economía familiar. Luego, fue el turno de Miriam Gómez Anaya, quien encabeza el proyecto en el PRD, quien dijo que sus ejes son seguridad, educación, medio ambiente, salud, al mencionar que, la mayoría de las personas en esta localidad no se siente segura, por lo que es indispensable que se cuenten con más herramientas, cámaras y la modernidad que requiere una ciudad como esta. Víctor Rocha Basurto del proyecto de Movimiento Ciudadano, señaló que su preocupación en este tema es por la incidencia en el robo a negocio, servicios deficientes, además de que hay alta corrupción, y dijo que es necesario eficientar a la policía municipal y profesionalizar a los elementos. Por su parte, Vania Camacho Galván del PRI dijo que será la presidenta de la seguridad, al revelar que, entre sus proyectos se encuentra la construcción del primer Refugio Municipal para Mujeres víctimas de violencia, que haya más efectivos y vigilancia para la sociedad. En su turno, Juan Alvarado Navarrete de Morena, dijo que propone que haya más oficiales, al considerar que, no hay los existentes tomando en cuenta el número de ciudadanos, prometió acciones con indicativos de la situación actual de la demarcación, aunado a la creación del Instituto del Emprendedor. Juan "Rock" Camacho de Querétaro Seguro, indicó que apuesta por la organización social para salvaguardar la tranquilidad de los sanjuanenses, y que es por ello que se requiere de apostarle más a las artes y cultura para evitar los índices de inseguridad. En el segundo segmento, se planteó ¿Qué propuestas o estrategias tiene para atender las necesidades o solucionar los problemas planteados?, en ello, Cabrera Valencia propuso llegar a 30 mil becas, más áreas deportivas, estancias infantiles, créditos para comerciantes y seguir trabajando por el medio ambiente. La abanderada del PRD propuso más alumbrado público, cámaras, timbres de emergencia, un módulo de salud por cada comunidad, mejores becas, y mantener herramientas tecnológicas para la educación. Luego, en candidato naranja, se comprometió a crear más prácticas para el bien del medio ambiente, y tener un albergue de felinos y caninos. Vania Camacho resaltó que, de ganar, habrá más apoyo a niños y jóvenes, se creará dijo, el primer Comedor Comunitario de Tiempo Completo, Estancias Infantiles con amplios horarios, así como la creación del Centro de Atención de Adicciones gratuito. Juan Alvarado al respecto, mencionó que, su propuesta es que Centro Cívico se convierta en una Universidad para la Salud, más espacios para la educación y desarrollo para los emprendedores. Aunado a que, Juan "Rock" prometió arbolar zonas urbanas y rurales, bajar el costo de los servicios y mejorar la obra pública. Cabe señalar que, dentro de este ejercicio, los candidatos también aprovecharon para llamar a su militancia y simpatizantes a que acuden a las urnas del próximo domingo 2 de junio y hagan válida la democracia en las urnas.

<https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/elecciones-2024/candidatos-priorizan-seguridad-y-educacion-11952804.html>

## EL PAN ESTÁ MORALMENTE DERROTADO EN SAN JUAN: JUAN ALVARADO

Con propuestas claras y preguntas sin respuesta por parte del candidato de Acción Nacional, fue el resultado que Juan Alvarado obtuvo en el Diálogo por Querétaro, organizado por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro**, en donde participaron los cinco aspirantes a la alcaldía de San Juan del Río, y cuyo ejercicio colocó la propuesta de Alvarado Navarrete de cara a la sociedad. Durante el ejercicio, Juan Alvarado comentó que su plataforma está orientada a generar un gobierno integral para toda la sociedad, dijo, "que la gente sea lo más importante, que las empresas tengan capital humano calificado, mejores salarios, bienestar para las familias, más seguridad, oportunidades de educación para los jóvenes". En materia de seguridad, Alvarado Navarrete expuso que hoy solo se cuenta con 149 policías en lugar de los 400 que debe haber de acuerdo con la cantidad de población y denunció que la falta de elementos, de patrullas, de tecnología para combatir la inseguridad, son por una falta de voluntad política del actual gobierno panista, cuyo representante en el debate reconoció la falta de elementos de seguridad. Calificó de incongruente que el candidato azul que hoy pretende reelegirse, se queje de la inseguridad de la que fue víctima hace unos días y que él mismo ha propiciado. Agregó que, por ello, Morena ya está diseñando la estrategia de seguridad que el municipio requiere de la mano de un experto en el tema, como lo es Omar García Harfuch, con quien se reunió recientemente para tratar tal rubro. Por otra parte, el candidato de la 4T a la presidencia municipal de San Juan del Río, afirmó que pondrá la casa en orden, eliminará a los "aviadores" que hoy existen en el gobierno local, los gastos excesivos, las malas prácticas en recaudación; exhibiendo los contratos irregulares que tiene Roberto Cabrera para recolección de basura, adjudicaciones directas sin justificar, contratos con empresas

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

no registradas en el padrón de proveedores, y hasta la opacidad en la compra de caballos que tiene en Atlixco, Puebla. De manera frontal, le preguntó a Cabrera Valencia cuándo regresará los 10 millones de pesos que le está requiriendo la Auditoría Superior de la Federación. Ante todos estos cuestionamientos, no hubo respuesta por parte del candidato aludido. Juan Alvarado prometió certeza jurídica a los contribuyentes, pues han sufrido de aumento injustificado en el impuesto predial. En otras propuestas, reconoció el grave problema de falta de agua y por ello afirmó que se buscará el apoyo de empresas especializadas para recuperar cuerpos de agua y del gobierno federal para dotar a las comunidades con obra hidrosanitaria. En el tema educativo, Alvarado Navarrete afirmó que le propuso a la rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, establecer otra preparatoria en San Juan del Río pues hoy, muchos jóvenes no tienen acceso a la educación media superior; además de crear la universidad de la salud; una escuela de competencias; y, crear el Instituto Municipal del Emprendedor, basado en los modelos exitosos para formar a los jóvenes sanjuanenses de herramientas que les permitan desarrollo. En su mensaje final, Juan Alvarado Navarrete invitó a los ciudadanos de San Juan del Río a hacer un acto de reflexión y cuestionarse si ellos y sus familias viven como lo habían soñado, si sus hijos tendrán una mejor calidad de vida con estos gobiernos del PAN; y, si la respuesta es "no", les pidió que voten por un cambio, el cambio que solo la Cuarta Transformación les puede garantizar. Al concluir el ejercicio, Juan Alvarado, expresó que, "el PAN está moralmente derrotado y el 2 de junio la fuerza de la ciudadanía estará de lado correcto de la historia".

<https://www.qmediadigital.com.mx/politica/el-pan-esta-moralmente-derrotado-en-san-juan-juan-alvarado/>

<https://amanecerqro.com/juan-alvarado-asegura-que-generara-un-gobierno-integral-para-toda-la-sociedad/>

## DIÁLOGAN CANDIDATURAS EN SJR

Los candidatos a la alcaldía participaron en el ejercicio "Diálogos" organizado por el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro** y en el que, por videoconferencia, presentaron sus propuestas. Participaron Vania Camacho Galván del PRI, Roberto Cabrera Valencia del PAN, Miriam Gómez Anaya del PRD, Juan Alvarado Navarrete por Morena-PVEM-PT, Víctor Manuel Rocha Basurto de MC y Antonio Juan 'Rock' Camacho Ramírez. (AD 15)

## OPINIÓN / BAJO RESERVA

**LAS SEÑALES DE DESPERACIÓN DE ALVARADO.** En este proceso electoral local no hubo debates entre los candidatos a las 18 alcaldías. Por ello, el IEEQ organizó Diálogos entre los candidatos, ayer se dio en San Juan del Río, uno de los más esperados a nivel estatal. El candidato panista, Roberto Cabrera, nos cuentan, hizo gala no sólo de su oficio político, sino del conocimiento que tiene de San Juan al presentar las propuestas más claras. El morenista Juan Alvarado, nos dicen, llegó tal y como estaba previsto: tirando lodo con los mismos ataques sin fundamento, como señal de desesperación. (EUQ 2)

## OPINIÓN | ANÉCDOTAS DE CAMPAÑA EN ALERTA... LUNES 20 DE MAYO DE 2024

Por Edgar Padrón, Carmen Galván y Katia Santoyo

**EL DEBATE POR LA ALCALDÍA DE SAN JUAN DEL RÍO EXPUSO LAS FALLAS DE LOS DIÁLOGOS DEL IEEQ.** Muy raro, así podemos describir lo que fue el debate de los candidatos a la Presidencia Municipal de San Juan del Río, principalmente por dos fallas que tuvieron que interrumpir por completo la transmisión de este ejercicio, provocando que se perdiera interés, pues cerca de 1 mil 100 personas estaban viendo el ejercicio por Youtube y bajó hasta 800 en lo que resolvían las fallas técnicas. Juan Alvarado candidato de Morena presentó muy pocas propuestas, se dedicó más a atacar al candidato panista y a decirle Robertín Ratatin, incluso dijo que debía haber un policía por cada habitante del municipio, equivocación que seguramente su equipo le hizo notar pues rectificó en su siguiente intervención. Roberto Cabrera se dedicó a presentar propuestas y a responder a algunos ataques del candidato morenista, aunque cuando Alvarado le hizo mención de una observación que tenía por 10 millones de pesos, Cabrera solamente lo llamó ignorante, ya que dijo que desconocía cómo se llevan a cabo los procesos de fiscalización, pero no dio una respuesta

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

sobre la observación. Todos los candidatos, salvo Juan Rock, se dedicaron a señalar los errores del actual gobierno especialmente en materia de seguridad, aunque el candidato panista no contestó a los otros candidatos más que al de Morena y en hacer una alusión al de Movimiento Ciudadano que dijo que era amigo y aliado de Juan Alvarado Navarrete.

<https://www.alertaqrnoticias.com/2024/05/20/anecdotas-de-campana-en-alerta-lunes-20-de-mayo-de-2024/>

## OPINIÓN | UN PARTIT DE COSTELLADA

Por Fer Cañas

¿Debates? Mientras en otras entidades, los candidatos tienen varios ejercicios frente a frente, en Querétaro hay intenciones de no poner en riesgo a ningún candidato. Los diálogos, como les llaman y en los cuales participa la UAQ, son una verdadera jalada de pelos. Primero que nada, una transmisión deficiente, de poco presupuesto. En segundo lugar, quienes asisten no le entran a los temas sabrosos para el electorado. En el caso de la Presidencia Municipal de Querétaro, el «debate» será hasta el 22 de mayo y en una sola edición. ¡UNO SÓLO! Ya ni la friegan IEEQ. ¡Mejor nadota!

<https://dixit.com.mx/un-partit-de-costellada-22/>

## DENUNCIAS

### PAN DENUNCIA ACTOS DE GUERRA SUCIA ANTE FISCALÍA E IEEQ

Se presentaron las denuncias correspondientes en la Fiscalía General del Estado de Querétaro como en el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** por presuntos actos de guerra sucia que se han realizado en contra de los candidatos del Partido Acción Nacional (PAN), declaró la presidenta del Comité Directivo Estatal de dicho partido, Leonor Mejía, quien hizo un llamado a que no se cometa guerra sucia en el presente proceso electoral. Señaló que recientemente han notado pancartas y publicidad en contra del candidato por el PAN a la capital de Querétaro, Felipe Fernando Macías, además de que se han registrado llamadas, no realizadas por ellos, a las 2 de la mañana a ciudadanos con información de la campaña de Macías. “La Secretaría de Seguridad Ciudadana fue muy puntual en señalar que la detención no fue por un tema que tiene que ver con política, sino que era un tema de estar pegando propaganda en espacios públicos, de hecho, ya se habían detenido algunas brigadas de pintores, que estaban pintado en espacios públicos”, informó Leonor Mejía. Denuncias previas. El secretario general del Comité Directivo Estatal del PAN en Querétaro, Claudio Sinecio, mencionó que ya se han presentado 3 denuncias ante la Fiscalía General del Estado de Querétaro por los actos violentos que se presentaron en San Juan del Río, Pedro Escobedo y Cadereyta de Montes. Indicó que también se presentarán las denuncias correspondientes por faltas administrativas en el **IEEQ**. «En esas ocasiones hubo actos que representaban un delito, hubo lesiones, hubo violencia, hubo daños en propiedad privada y ahora solamente lo que sucedió fue una falta de índole administrativa», manifestó Claudio Sinecio. Detalló que los actos mencionados de publicidad y de las llamadas se tienen que denunciar ante el **IEEQ** y que en total se han presentado más de 10 denuncias sobre presuntos actos de guerra sucia. Cabe señalar que dentro de las denuncias presentadas ante el **IEEQ** se encuentra el acto de romper una playera de la coalición Fuerza y Corazón por México que efectuó el candidato de Morena a la capital, José María Chema Tapia. (EUQ 2, NQS 7)

<https://presenciauniversitariauaq.com/pan-denuncia-actos-de-guerra-sucia-ante-fiscalia-e-ieeq/>

<https://nativoqueretaro.mx/index.php/2024/05/20/denuncia-pan-guerra-sucia-contra-felifer/>

### PIDE PAN INVESTIGAR A MORENA PT Y PVEM POR GUERRA SUCIA

El Partido Acción Nacional (PAN) solicitó al **Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ)** investigar a los partidos Morena, PT y PVEM por la producción de lonas con frases denostativas y calumniosas en contra del candidato a la presidencia municipal de Querétaro Felipe Macías Olvera. A través de un

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

comunicado, señaló que la denuncia fue presentada por su representante Joel Rojas Soriano, ante la guerra sucia emprendida en contra del candidato en común de los partidos PAN, PRI y PRD. Rojas Soriano recordó que hace unos días, a través de una llamada ciudadana se alertó sobre la producción masiva de lonas, en un comercio local, en contra del candidato panista, por lo que en su momento se solicitó al IEEQ constatar y documentar los hechos. Además, insistió en el deslinde, ante el Instituto Nacional Electoral (INE), de las llamadas telefónicas que se han realizado a nombre del candidato panistas, en las que se solicita el voto. "Estamos ante acciones que a todas luces pretenden descreditar la imagen de nuestro candidato Felifer Macías, por eso recurrimos a los órganos electorales para que investiguen y en su caso sancionen estas conductas que violan las normales electorales", subrayó. Rojas Soriano advirtió que el Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN documentará todos los hechos que constituyan guerra sucia o denostación en contra de sus candidatos y lamentó que la oposición recurra a este tipo de actos que enrarecen el clima electoral. (CQRO 5)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/elecciones-2024/pide-pan-investigar-a-morena-pt-y-pvem-por-guerra-sucia-11949580.html>

<https://www.codigoqro.mx/local/2024/05/20/pan-denuncia-ante-ieeq-e-ine-guerra-sucia-contra-felifer/>

<https://codiceinformativo.com/2024/05/pan-presenta-denuncias-ante-ieeq/>

<https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/50872-presenta-accion-nacional-denuncia-formal-por-guerra-sucia-contra-felifer-macias>

<https://queretaro.quadratin.com.mx/denuncia-pan-guerra-sucia-contra-felifer/>

<https://www.liderempresarial.com/denuncia-pan-guerra-sucia-ante-organos-electorales-de-queretaro/>

<http://midelegacion.mx/LsNoticia?nt=TCjBz2FJvx0%3D>

## DOCUMENTACIÓN ELECTORAL

### **ARRIBAN A QUERÉTARO 4.1 MILLONES DE BOLETAS PARA LAS ELECCIONES LOCALES**

Cuatro millones 102 mil 446 boletas y documentación con emblemas para las elecciones de diputaciones locales y los 18 ayuntamientos arribaron al estado de Querétaro, resguardadas en todo momento por la Guardia Nacional, la Policía Estatal y las Policías Municipales. La documentación, que incluye 2 millones 051 mil 223 boletas para cada elección, actas de escrutinio y cómputo, carteles, guías de apoyo, entre otros insumos, fue trasladada en tres tráileres desde la imprenta Litho Formas S.A. de C.V., en el Estado de México, a la bodega del IEEQ ubicada en el municipio de El Marqués. El traslado fue acompañado por consejerías electorales del Consejo General, funcionariado del Instituto y elementos de las distintas corporaciones de seguridad; en la llegada de la documentación estuvieron presentes representantes de partidos políticos y de medios de comunicación. El titular de la Notaría Pública 198 del Estado de México, Enrique Antonio Giles Rendis; la titular de la Notaría No. 60 del estado de Querétaro, Alejandrina García Quiroz; así como personal de la Coordinación de Oficialía Electoral del Instituto, dieron fe de las medidas de seguridad y el estado de la documentación recibida. Posteriormente, el Instituto inició el traslado de las boletas, a través de 13 rutas, a los 27 Consejos Distritales y Municipales, donde se verificaron de nueva cuenta los mecanismos de seguridad y se cuenta con vigilancia permanente en cada oficina. "Esto es un momento muy importante para Querétaro, porque ya contamos en el estado con las boletas locales para que la ciudadanía pueda salir a votar el próximo 2 de junio y elija a sus autoridades", señaló la consejera presidenta del Instituto, Grisel Muñiz Rodríguez. Detalló que en cada consejo se realizará el conteo, sellado y enfajillado de las boletas para integrar los paquetes electorales que serán entregados, a más tardar el 31 de mayo del presente año, a las presidentas y presidentes de las 3 mil 138 mesas directivas de casilla en coordinación con el Instituto Nacional Electoral (INE).

<https://www.meganoticias.mx/queretaro/noticia/llegan-41-millones-de-boletas-electorales-a-queretaro/520201>

<https://www.liderempresarial.com/llegan-a-queretaro-mas-de-4-millones-de-boletas-electorales/>

<https://ladehoy.com.mx/arriban-a-queretaro-4-1-millones-de-boletas-para-las-elecciones-locales/>

<https://tiemposrj.com.mx/2024/05/20/arribaron-a-queretaro-las-boletas-para-las-elecciones-locales/>

## **SISTEMA CONÓCELES**

### **CANDIDATURAS JÓVENES: PARTIDOS LOS COLOCAN EN 'PLURIS' SIN POSIBILIDADES**

Por Natalia Alcocer y David A. Jiménez

Los partidos políticos de Querétaro postularon a jóvenes de 18 a 21 años principalmente en listas de diputaciones de representación proporcional, pero en posiciones inferiores o como suplentes, es decir, dado el historial de las últimas elecciones, tienen una mínima o nula probabilidad de llegar a la Legislatura del Estado. Según datos del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, los partidos políticos postularon a 18 jóvenes de entre 18 y 21 años, es decir, que sería su primera elección, de los cuales 13 están en listas de representación proporcional. El Partido Acción Nacional (PAN) no envió a nadie de este grupo de edad, al menos según la información disponible en el **IEEQ**. Cabe señalar que la edad de aspirantes a regidurías y sindicaturas no puede ser consultada en la plataforma del organismo, debido a que los perfiles curriculares se enfocan en las presidencias municipales. Este grupo de jóvenes tiene la peculiaridad de que cursan una licenciatura o se encuentran en el último semestre de preparatoria. En su perfil coinciden en la necesidad de escuchar a las juventudes y de que se les tome en cuenta dentro de la política, pues son el futuro del país y quieren mejorar sus condiciones de vida. Con 18 años, el candidato más joven es Javier Sebastián Mendoza Flores, quien ocupa la sexta posición de las listas plurinominales del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), sin embargo, es suplente. "He sido líder del grupo de mi escuela, en donde he participado, elaborando el reglamento de mi grupo, promoviendo políticas para el mejor desarrollo del grupo colegial", expone en su trayectoria de vida. Sigue Aarón Gudiño Morales, de 19 años y también del PVEM. Ocupa el lugar 12 de la lista. Cabe señalar que en los últimos 6 años el Verde ha logrado colocar sólo a un legislador, por lo que la llegada de ambos jóvenes es prácticamente imposible si se toma en cuenta la estadística electoral. En esta lista continúa Lizeth Díaz García, quien es la candidata de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Landa de Matamoros (MC). También tiene 19 años, todavía cursa la preparatoria y dice que su experiencia profesional se relaciona con el servicio y la atención al cliente. MC no ha tenido presencia en el Ayuntamiento de la demarcación en los últimos seis años. Posteriormente siguen los candidatos de 20 años. Melanie Cachua Maldonado encabeza la lista del Partido del Trabajo (PT) para el Congreso local. Aunque es la primera, el PT no ha tenido un diputado local desde hace años, por lo menos desde 2012. Maximiliano Hernández Reséndiz, candidato de Querétaro Seguro, es el primero en la lista de plurinominales, pero es suplente. Este partido es de nueva creación, pero tiene su origen en el desaparecido Querétaro Independiente que en 2018 logró ingresar una diputación plurinominal, sin embargo, para 2021 desapareció. Por esta misma estadística, la entrada de Ian Alejandro Estrella Arce, de 19 años, es prácticamente imposible, pues es el tercero en la lista de plurinominales del partido. La última en el grupo de 20 años es María Camila Silva Landaverde, candidata a diputada plurinominal por el Partido Revolucionario Institucional (PRI). Ocupa la sexta posición. La suplente de Camila Silva es Daniela Sofía Trujillo Olmedo, de 21 años, quien también es la candidata titular del PRI para el distrito local 04. La última vez que el tricolor ingresó seis legisladores fue en 2015, año en que obtuvo el 31% de la votación de diputados y diputadas. En el grupo de 21 años se encuentra Frida Meza Chaparro, cuarta en la lista plurinominal del Partido de la Revolución Democrática (PRD). El sol amarillo obtuvo por última vez un diputado plurinominal en 2015, por lo que la posibilidad de su llegada al Poder Legislativo también es nula. Finalmente, María Romero Botello es candidata del PVEM para la presidencia municipal de Pedro Escobedo. Tiene 21 años y estudios de preparatoria: "Es importante hacerles saber que fui empleada doméstica durante dos años en la ciudad de

Querétaro, lo cual generó una empatía con quienes trabajé, cosa que anteriormente no tenía", agrega en su perfil. Voto directo Los partidos también postularon a tres jóvenes por el principio de mayoría relativa, es decir, podrán ser votados directamente por la ciudadanía. Arantxa Cortés Valdés tiene 20 años, ella fue postulada por Querétaro Seguro en el distrito 06. Pavel Castillo Rodríguez es el candidato del PVEM en el distrito local 08; apenas alcanzó la mayoría de edad: "En cuestión de historia soy un joven de 18 años y mi edad me limita a tener una historia profesional y/o laboral extensa o desarrollada, es por eso que no tengo ninguna experiencia o historia, pero cuento con experiencia de haber laborado en negocios como ferreterías, restaurantes y de repartidor", expone el joven. Finalmente, María José Cázares Pérez es del distrito local 06. Tiene 21 años y fue postulada por Movimiento Ciudadano. Su suplente es Ariadna Alejandra Márquez Zúñiga, de 20 años. Finalmente, Ana Paola Sánchez Martínez es la candidata común de Morena-PT-PVEM en el distrito local 03. Ella es la suplente de Arturo Maximiliano García, ex aspirante a la presidencia municipal de Querétaro.

[https://tribunadequeretaro.com/informacion/candidaturas-jovenes-partidos-los-colocan-en-pluris-sin-  
posibilidades/](https://tribunadequeretaro.com/informacion/candidaturas-jovenes-partidos-los-colocan-en-pluris-sin-posibilidades/)

## **COLABORACIÓN IEEQ**

### **OPINIÓN / ¿CÓMO PUEDO VOTAR DE MANERA INFORMADA?**

Por Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Consejero Electoral del IEEQ

Uno de los elementos más valiosos en una democracia desarrollada es la ciudadanía, pero una ciudadanía responsable que no solo acude a las urnas el día de la jornada electoral, sino que analiza las propuestas y razona el sentido de su voto. Es por ello que en México, los esfuerzos deben apuntar hacia la construcción de una ciudadanía crítica, propositiva, que no solo exprese su voluntad en la boleta electoral el próximo 2 de junio, sino que lo haga tras un proceso de reflexión debidamente informado. Ahora bien, este proceso de análisis debe contar con bases sólidas, es decir, que quien analiza las propuestas que presentan las candidaturas tenga información básica sobre la competencia del cargo en disputa, y posteriormente, que escuche con atención cada una de las propuestas de campaña para construir una opinión, esto es relevante porque de manera frecuente se escuchan propuestas que claramente no se podrán cumplir, por no ser competencia del cargo al que aspiran. En esta tarea las candidaturas y los partidos políticos tienen un gran reto, deben encontrar la manera de "conectar" con la ciudadanía para transmitirle sus ideas, la forma en que entienden los problemas y las opciones de solución que proponen implementar en el caso de que obtengan el triunfo. A efecto de que todas las personas puedan conocer las propuestas de sus candidatas y candidatos, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), ha desarrollado una aplicación informática conocida como "eleccionesqro 2024" que puede ser descargada de manera gratuita desde la tienda de aplicaciones de cualquier equipo celular; una vez descargada, puede seleccionar la opción "conóceles" en donde puede consultar, entre otras cosas, datos generales de las candidaturas, su trayectoria política y sus principales propuestas. Otro esfuerzo institucional relevante que ha realizado el IEEQ para promover el voto informado en este proceso electoral, es la celebración de los llamados "diálogos municipales" que son ejercicios democráticos que reúnen a las y los candidatos que encabezan las planillas de ayuntamiento de los 18 municipios, para que contrasten sus propuestas de frente a la ciudadanía a través de encuentros virtuales que permiten a todas las personas ver y escuchar a las candidaturas, por ejemplo, la próxima semana se celebrarán estos ejercicios para los municipios de Querétaro el martes 28 de mayo y de Corregidora el miércoles 29, justo antes de la conclusión del periodo de campañas. Finalmente, un rasgo característico de esta ciudadanía a la que aspiramos es la exigencia, es decir, que confronte a sus gobernantes y a sus representantes cuando considere que han incumplido su palabra y, en su caso, lo tome en consideración para determinar el sentido de su voto para el siguiente proceso electoral. Ese es, quizás, el efecto más importante que puede tener el voto informado. (NQS 3)

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

## INFORMACIÓN ELECTORAL

### PRESENTA INE LA PLATAFORMA “UBICA TU CASILLA 2024”

En el marco del Proceso Electoral 2023-2024, el INE habilitó la plataforma digital Ubica tu Casilla 2024, disponible en la página <https://ubicatucasilla.ine.mx/>, en la que las ciudadanas y los ciudadanos pueden encontrar la dirección exacta donde les corresponderá votar en la Jornada Electoral del próximo 2 de junio. (NQS 4)

### CANDIDATOS NO HAN SOLICITADO PROTECCIÓN

Los candidatos de las diferentes fuerzas políticas que están contendiendo por la presidencia municipal de Pedro Escobedo no han solicitado protección a la SSPyTM, esto luego de un altercado que se suscitó en un mitin político, afirmó la alcaldesa interina, Jovita Nieves. Refirió que desde el gobierno municipal se ha hecho un llamado a los aspirantes de los diferentes partidos políticos para que reporten y denuncien ante las instancias competentes cualquier situación anómala que pudieran observar. (ESSJR 1 y 7)

### VEDA IMPIDE LA COMPARCENCIA DE FERNANDO GONZÁLEZ

Por la veda electoral y los tiempos en los que actualmente se encuentra el proceso rumbo a la elección del 2 de junio, no se puede convocar a una comparecencia del secretario de Obras Públicas, Fernando González y del contralor Óscar García, mencionó la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso Local, Ana López. Esto, tras el posicionamiento de la coordinadora de la bancada de Morena, Andrea Tovar, quien arremetió contra la obra Paseo Cinco de Febrero y el retraso latente que existe en la entrega, ya que según el último informe por parte del gobierno del estado, la obra debió de entregarse en su totalidad el pasado 31 de marzo, sin embargo, aún no está terminada. (PA 6)

### LOS QUERETANOS LLAMAN A DEFENDER EL VOTO EL 2 DE JUNIO

Este domingo los queretanos participaron en la Marea Rosa, la cual se congregó en Plaza de Armas en el Centro Histórico en defensa de la democracia. De manera pacífica, Querétaro se sumó a más de 80 ciudades del país, con el fin de convocar al voto el próximo 2 de junio. Mireya Villanueva, integrante de las Organizaciones de Unidos, resaltó que el objetivo fue defender la República, ante todos los acontecimientos que se han tenido por parte del Poder Legislativo y del gobierno federal contra la democracia. (Fórmula Noticias)

### DEBATE SIN PROPUESTAS CLARAS: IP

Líderes empresariales emitieron su evaluación con respecto a la participación de los candidatos a la presidencia, en el tercer y último debate presidencial, organizado por el INE. El presidente de la CANACOPE, Eduardo Chávez, consideró que se tuvo un debate ausente de propuestas y con descalificaciones, en el que el objetivo de una candidata (Claudia Sheinbaum) fue dar una retórica gubernamental (...) Por otra parte, para el presidente de la CANACINTRA, Esaú Magallanes, consideró que el debate se llevó a cabo de manera categórica, abierto y con diferente formato, aunque refirió que como industriales consideran que hace falta posturas más sólidas y claras (ante las presentadas por los candidatos). (NQS 4)

### TRES MUJERES Y TRES HOMBRES COMPITEN POR LA ALCALDÍA DE SAN JOAQUÍN

Seis candidatos buscan ser beneficiados con el voto de la ciudadanía para ser alcalde de este municipio serrano. Tres mujeres y tres hombres se enfrentan en la contienda electoral en busca de la alcaldía de San Joaquín, en Querétaro, municipio que forma parte del consejo distrital 15, con más de 7 mil electores, lo que representa alrededor del 0.5 por ciento de la lista nominal del estado. (CQRO 6)

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **RESPALDO TOTAL AL MANIFIESTO POR UNA NUEVA REPÚBLICA**

Leonor Mejía, presidenta del PAN aseguró que están sumamente comprometidos a cómo instituto el impulsar políticas públicas en favor del Manifiesto por una Nueva República, que es un decálogo de la sociedad civil que rescata diversos puntos que se deben de llevar a cabo en favor del país. (NQS 2)

#### **XÓCHITL ESTÁ REPUNTANDO**

Para Agustín Dorantes, candidato al senado resulta evidente que tras este último debate presidencial, la candidata Xóchitl Gálvez de Fuerza y Corazón por México repuntó en las preferencias de los mexicanos tras el desempeño que dio en este último ejercicio informativo ciudadano. (NQS 7)

#### **EN LA CALLE LA GENTE NOS PIDE CUIDAR A QUERÉTARO: LUPITA MURGUÍA**

Este 2 de junio solo hay dos opciones: confiar en los partidos que han construido el Querétaro que hoy tenemos, o abrirles la puerta a los gobiernos de la improvisación y el oportunismo. "En estos casi tres meses de campaña, la petición más recurrente que nos hace la ciudadanía es: cuiden a Querétaro", así lo compartió la candidata del PAN al senado, Lupita Murguía, al destacar la buena disposición de la ciudadanía para escuchar y recibir sus propuestas. (NQS 2)

#### **SERÉ VOZ DEL MAGISTERIO QUERETANO EN EL SENADO**

Lupita Murguía aseveró que defenderá desde el senado a los maestros queretanos y será su voz, porque conoce y sabe del esfuerzo y corazón que ponen, para que sus alumnos tengan mejores condiciones de vida. (P 4)

#### **SE DEBEN FORTALECER ESQUEMAS CONTRA ENRIQUECIMIENTO ILÍCITO: AGUSTÍN DORANTES**

El candidato al senado por la coalición Fuerza y Corazón por México, Agustín Dorantes, resaltó la importancia de su propuesta de campaña, de crear un Sistema Nacional Anticorrupción y fomentar la obligatoriedad de las Declaraciones Patrimoniales. (ADSJR 1 y 15)

#### **SE REUNIÓ SOSA CON EMPRESARIOS DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO**

El candidato a diputado federal del 4º Distrito por Querétaro, de la coalición Fuerza y Corazón por México, Roberto Sosa, participó de una reunión con empresarios del municipio de Querétaro. (...) En el encuentro también estuvo presente el candidato a presidente municipal de Querétaro, Felipe Macías. (Código Informativo)

#### **LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES SERÁ PUNTA DE LANZA: FELIFER**

Programas municipales como la Universidad de Las Mujeres ayudan a las que más lo necesitan y se impulsarán en beneficio de las habitantes de las zonas de la capital con "mayor rezago y necesidad", subrayó Felipe Fernando Macías Olvera, candidato a la alcaldía de Querétaro por el PAN, PRI y PRD. (CQRO 1 y 4)

#### **PROPONE FELIFER MACÍAS MEJORAR FUNCIONAMIENTO DEL SISTEMA QROBICI**

Como medida para implementar un mayor uso de la bicicleta en el municipio de Querétaro, el candidato Felipe Macías, propuso conseguir un funcionamiento adecuado para el sistema de QroBici. Se explicó que actualmente ya se está trabajando en un mejoramiento del software para el sistema de bicicletas públicas, por lo que se pretende complementar con estrategias, para que funcione de manera más eficiente. (NQS 3)

#### **ANUNCIA FELIFER INCREMENTO EN ZONAS PROTEGIDAS DURANTE SU ADMINISTRACIÓN**

La importancia de contar con verdaderas políticas públicas enfocadas al medio ambiente, fue destacada ayer por Felifer Macías, candidato a municipio de Querétaro por el PAN, PRI y PRD, quién anunció que durante el

primer año de su administración realizará la adquisición de 70 hectáreas para incrementar las áreas ambientales protegidas. (N 1)

### **SOSA QUIERE "BOLETO" HACIA LA GUBERNATURA**

Trabajará para sacar boleto para contender por la candidatura a la gubernatura de Querétaro en 2027, ya que la carrera inicia el 3 de junio, afirmó el candidato del PAN a diputado federal por el 4º distrito federal, Roberto Sosa. "Y con toda la transparencia por supuesto que el 2027 inicia el 3 de junio, entonces a trabajar, a chambear y lo que disponga el partido y todo lo que venga por delante", afirmó. (DQ 6)

### **EL VOTO GARANTIZARÁ LA PAZ DE LAS FAMILIAS: 'CHEPE' GUERRERO**

Josué Guerrero, candidato a la alcaldía de Corregidora por el PAN, acudió a un encuentro en el que aseguró que solo a través del voto de los ciudadanos es como se podrá garantizar la paz para todas las familias. (AD 3)

### **REHABILITAR LAS ZONAS CON MAYOR REZAGO EN CORREGIDORA**

Josué "Chepe" Guerrero, candidato del PAN a la presidencia municipal de Corregidora, se comprometió a trabajar en la rehabilitación de caminos y servicios públicos dentro de las comunidades con mayor rezago en cuanto a obra social, además de que ofreció regularizar las colonias sin certeza jurídica. (NQS 5)

### **OFRECE MONSALVO MEJOR SEGURIDAD**

Rodrigo Monsalvo, candidato a la presidencia municipal de El Marqués por el PAN, ha expresado su compromiso de mejorar la seguridad en el fraccionamiento Paseos de El Marqués mediante la implementación de medidas concretas. Destacó tres puntos fundamentales que abordarán las necesidades de seguridad planteadas por los residentes. Enfatizó la necesidad de reforzar la seguridad mediante la implementación de equipamiento tecnológico adecuado. Esta medida busca mejorar la vigilancia y prevenir incidentes delictivos en la zona. (DQ 10)

### **RENÉ MEJÍA AVENTAJA LAS PREFERENCIAS PARA LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE AMEALCO**

René Mejía, candidato por el PRI y el PAN a la presidencia municipal de Amealco, se perfila como el claro favorito para las próximas elecciones del 2 de junio. Con una ventaja significativa en las encuestas, ha demostrado ser el líder que los amealcenses prefieren y necesitan, tomando en cuenta el trabajo de gobierno que realizó en el primer periodo. (Rotativo)

### **PRI**

### **SE REÚNEN CANDIDATAS DEL PRI CON RECTORA DE LA UAQ**

Con el objetivo de intercambiar opiniones y resaltar el trabajo que la UAQ realiza en beneficio del estado; las candidatas del PRI, Elizabeth Olvera, a la presidencia municipal de Corregidora y Genevith Pozos, candidata a la diputación local por el distrito 8 se reunieron con la rectora de la UAQ, Silvia Amaya. Presentaron sus propuestas, sobre todo, las que están encaminadas al impulso de las y los jóvenes y su educación. (NQS 5)

### **MC**

### **PAULINA AGUADO ROMERO DENUNCIA VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO Y CRÍTICA LA SITUACIÓN EN QUERÉTARO**

Paulina Aguado, candidata de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal de Querétaro, ha denunciado presuntos actos de violencia política de género en una carta dirigida a los ciudadanos de Querétaro. Sostiene que los ataques están relacionados con señalamientos sobre su contexto familiar, difundidos en medios de comunicación y declaraciones públicas. (EUQ 1 y 5)

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

## FORTALECERÁ MC UN TRABAJO DE CONVENCIMIENTO

A una semana de que concluyan las campañas electorales, el delegado nacional de Movimiento Ciudadano, César Cadena, informó que se trabajará con toda la estructura federal y la local para acabar de convencer a la ciudadanía sobre la importancia de salir a votar el próximo 2 de junio, pero principalmente para que se vote a favor del proyecto de Movimiento Ciudadano. (NQS 6)

## MC YA NOTIFICÓ AL INE, PERO JOSÉ RAMÓN RIVERA APARECERÁ EN BOLETAS

El delegado estatal de Movimiento Ciudadano, César Cadena, confirmó que, ante el arribo de las boletas electorales al estado y debido a que ya no se pueden hacer modificaciones a las mismas, José Rivera aparece en las boletas como candidato al Distrito federal 6, pese a que renunció a su candidatura, y los sufragios que obtenga, dijo, se sumarán en favor del partido naranja a nivel federal. (CQRO 6)

## ZITLALLY RUBIO VA POR APOYOS A INDÍGENAS

La candidata de Movimiento Ciudadano a la diputación federal por el 2º distrito, Zitlally Rubio, aseguró que, de llegar a la Cámara de Diputados, gestionará apoyos para artesanos indígenas de Amealco de Bonfil, además de que buscará recursos para generar proyectos que atraigan al turismo nacional y extranjero a este municipio queretano. (ESSJR 8)

## CRÍTICA PAULINA AGUADO DE MC PROPIEDAD DE CHEMA TAPIA

La candidata de MC a la presidencia municipal de Querétaro, Paulina Aguado, aseguró que los ciudadanos no pueden hacer caso omiso a la información que se ha dado a conocer sobre las propiedades del candidato de Morena, José "Chema" Tapia. Dijo que es lamentable que a estas alturas se tenga ese tipo de candidatos, por lo que aseguró que los queretanos merecen algo mucho mejor. (Expreso Qro.)

## PVEM

## RICARDO ASTUDILLO SUÁREZ PROPONE MEJORAR LA SEGURIDAD EN SAN JUAN DEL RÍO

Ricardo Astudillo, candidato a diputado federal por el Segundo Distrito de la coalición Morena, PT y PVEM, en conferencia de prensa destacó la importancia de utilizar la tecnología y dotar de recursos al municipio para incrementar la seguridad. Astudillo Suárez comenzó destacando una preocupante estadística: en febrero de 2024, antes del inicio de las campañas, San Juan del Río registró cerca de 500 denuncias mensuales. (Rotativo)

## MORENA

## EN DUDA, LA VISITA DE SHEINBAUM A QUERÉTARO

La visita de Claudia Sheinbaum a Querétaro está en duda. La candidata presidencial de Morena, PVEM y PT estaría la próxima semana para el cierre masivo de campaña de las candidaturas queretanas, pero su equipo de campaña aún no lo tiene programado. (ADQ 3)

## DIFÍCIL QUE XÓCHITL GÁLVEZ REVIERTA 20 PUNTOS DE VENTAJA

Al hacer un balance del tercer y último debate presidencial 2024 que organizó el INE, Alejandro Pérez, secretario general de Morena aseveró que difícilmente podrán revertirse 20 puntos de ventaja que lleva Claudia Sheinbaum, sobre su contrincante Xóchitl Gálvez, representante de la oposición. (NQS 7)

## SEGURIDAD REQUIERE DE ESTRATEGIA DIFERENTE: NIETO

La seguridad es una de las principales preocupaciones de los habitantes de San Juan del Río y un cambio de gobierno significará también un cambio de estrategia, afirmó Santiago Nieto, candidato al senado por Morena. Pidió el voto 5 de 5 a Morena, desde la presidencia, diputados locales, respaldando a Juan Alvarado, candidato a la alcaldía de San Juan del Río. (EUQ 4)

## SENADO - SANTIAGO NIETO

Santiago Nieto, candidato al senado por la coalición MORENA, PT y PVEM (sic), hizo un llamado a la unidad y la transformación en Querétaro y San Juan del Río. Subrayó la importancia de combatir la corrupción y mejorar la seguridad en la región y destacó su compromiso con estos objetivos como pilares de su campaña. En referencia al reciente debate presidencial, Nieto afirmó que Claudia Sheinbaum fue la clara ganadora, en contraste con Xóchitl Gálvez, a quien describió como "cansada, enojada y frustrada". (P 4)

## PENALIZAR A LA EMPRESA RESPONSABLE DE PASEO CINCO DE FEBRERO

El candidato de Morena a diputado federal por el 6º distrito, Luis Fernández, regresó a la localidad de Puerto de Aguirre, en Santa Rosa Jáuregui. Confirmó que insistirá en que se penalice a la empresa encargada de la obra de Paseo Cinco de Febrero, la cual está a días de cumplir dos años en su ejecución, con retraso de nueve meses para su entrega. (NQS 4)

## APUESTA ARTURO MAXIMILIANO POR LA INCLUSIÓN DE TODOS LOS QUERETANOS

El candidato de Morena, PT y Verde a la diputación local por el distrito local 3, Arturo García, tiene en su slogan "Querétaro somos todos", su eje toral de sus propuestas, por lo que, aseguró que los temas más importantes son la movilidad, la seguridad, el transporte y combatir la corrupción. (P 5)

## INTERPONE "CHEMA" TAPIA DENUNCIAS ANTE FGR Y FGE CONTRA ENRIQUE SOSA Y "FELIFER" MACÍAS POR DIVERSOS DELITOS

El candidato a la alcaldía de Querétaro por Morena, Verde y PT, José "Chema" Tapia, presentó ante la FGR y ante la FGE denuncias por diversos delitos, entre los que se enuncian: daño moral, amenazas, difamación y extorsión en contra todos los responsables de la guerra sucia que enfrenta su campaña. (NQS 3)

## MORENISTAS LO RESPALDAN

Tras que se diera a conocer una propiedad por arriba de los 6 mdd, a nombre del candidato a la presidencia municipal de Querétaro, Chema Tapia, abanderado por la coalición "Sigamos Haciendo Historia", algunos actores políticos, como la dirigente estatal de Morena, Rufina Benítez, indicó que, el candidato debe de responder por los señalamientos. (PA 3)

## EZEQUIEL MONTES - IVÁN RESÉNDIZ

Iván Reséndiz, candidato de Morena a la presidencia municipal de Ezequiel Montes, se ha reunido con residentes de diversas localidades del municipio para escuchar sus demandas y elaborar propuestas concretas que aborden sus problemáticas. Durante estos encuentros, se comprometió a presentar soluciones prácticas y efectivas en caso de ser elegido alcalde, asegurando que las necesidades más urgentes de la comunidad serán una prioridad en su gestión. (P 4)

## QS

## FIRMA QS AGENDA INCLUYENTE

Las candidaturas locales a diputaciones y ayuntamientos del partido Querétaro Seguro firmaron, en conjunto, la agenda ciudadana incluyente impulsada por organizaciones de la sociedad, con el compromiso de trabajar en temas de medio ambiente, seguridad, participación ciudadana y justicia y paz. En el marco de dicha firma, César Zafra, expuso que el PAN es el único que no ha firmado dicha agenda y desmintió que el blanquiazul no haya sido notificado de dicha propuesta, puesto que cuenta con un acuse de recibido de la agenda tanto en el ámbito local como federal. (DQ 8)

## DECEPCIONA A PALOMA CASO CHEMA

La candidata por el Partido Querétaro Seguro a la presidencia municipal de la capital, Paloma Arce, calificó como decepcionante el que "Chema Tapia", candidato al mismo cargo por Morena, PVEM y PT, tenga tantas propiedades dentro de su patrimonio. Al recordar que ella, por Morena, buscaba ser la abanderada en dicha

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

candidatura, la ahora aspirante de Querétaro Seguro destacó que ella había advertido sobre la incongruencia de designar a Chema Tapia para este encargo; por los principios que existen en el partido guinda. (PA 3)

## PALOMA ARCE PROPONE MEJORAR EL PROGRAMA "MÉDICO EN TU CASA" EN QUERÉTARO

Paloma Arce, candidata a la presidencia municipal de Querétaro por el partido Querétaro Seguro, ha propuesto reorientar el programa municipal "Médico en Tu Casa" para mejorar su cobertura y eficiencia, ofreciendo una atención médica a domicilio más integral y accesible para los habitantes de la capital. (ADQ 5)

## NOTAS PRINCIPALES

### DQ: SOSA QUIERE "BOLETO" HACIA LA GUBERNATURA

Destapa a Anaya y "Felifer" como posibles contendientes internos del PAN para 2027.

### N: GARANTIZA K SOLIDARIDAD

Familias de queretanos fallecidos en Florida tendrán todo el apoyo.

### AD QRO: RECIBIRÁ ESTADO NUEVA OLA DE CALOR

Según datos de la Conagua, durante los próximos días habrá temperaturas de entre 35 y 40 grados, por lo que PC llama a evitar actividades al aire libre.

### EUQ: BORDOS Y PRESAS, A 6% DE SU CAPACIDAD; LLUVIAS AÚN TARDAN

Protección Civil del estado confía en pronóstico de la Conagua; "vamos a tener un buen junio y un mejor julio" respecto a precipitaciones pluviales". Con tercera ola de calor, prevén temperaturas de más de 40° C.

### CQRO: LA UNIVERSIDAD DE LAS MUJERES SERÁ PUNTA DE LANZA: FELIFER

El candidato dijo que, de ser beneficiado con el voto el 2 de junio, garantizará el acceso gratuito a la institución durante su trienio a través de becas al 100 por ciento para mujeres con mayor necesidad

### PA: DENUNCIA CHEMA AL PAN POR DAÑO MORAL

Acusa "guerra sucia" operada desde Acción Nacional por lo que acudió ante las fiscalías.

### P: ¿LAS FE MOVERÁ LA ELECCIÓN?

La religión, que ya había entrado en campaña con la visita de Claudia y Xóchitl al Papa, reapareció en el último debate como arma arrojadiza por parte de Gálvez.

## PODER EJECUTIVO

### GOBIERNO DE QUERÉTARO APOYARÁ JORNALEROS FALLECIDOS EN FLORIDA

El gobierno apoyará económicamente a los familiares de los tres migrantes queretanos que fallecieron en un accidente automovilístico en el estado de Florida, en el vecino país Estados Unidos, confirmó el gobernador Mauricio Kuri. La operación con las autoridades consulares, además, ya iniciaron el trámite de repatriación que según Elena Guadarrama, subsecretaria de Derechos Humanos, tarda aproximadamente tres semanas y, ahora, el gobernador confirma que se les apoyará con los gastos funerarios. (N 2)

### RINDE PROTESTA HÉCTOR JIMÉNEZ COMO NUEVO COORDINADOR DE LA GUARDIA NACIONAL EN QUERÉTARO

Héctor Jiménez rindió protesta como nuevo coordinador estatal de la Guardia Nacional en Querétaro, durante una ceremonia en la que se celebraron honores a la bandera. El presidente municipal de Querétaro Luis Nava, reiteró la disposición de trabajo conjunto con el gobierno estatal y el gobierno federal, para seguir

procurando la seguridad y tranquilidad de todas las familias queretanas. A esta ceremonia acudió como testigo de honor el gobernador Mauricio Kuri. (N 3)

## SIN MUERTES POR GOLPES DE CALOR EN QUERÉTARO

El gobernador Mauricio Kuri afirmó que durante esta temporada no se han registrado muertes de personas por golpe de calor. Esto luego de que supuestamente se reportó el fallecimiento de dos personas la semana pasada en el municipio de Jalpan. De acuerdo con el último reporte de la SESA, van siete casos de golpe de calor y un caso de deshidratación, derivado de las altas temperaturas que se han presentado en estas últimas semanas. (PA 1 y 8)

## PODER LEGISLATIVO

### NO HA NOTIFICADO FEDERACIÓN ACCIÓN LEGAL, DICE BIRLAIN

La presidenta de la Mesa Directiva del Congreso Local, Ana López señaló que el oficio por inconstitucional de la Ley de Aguas presuntamente emitido por la Consejería Jurídica de la presidencia, no ha llegado y no ha sido notificado el Congreso Local por este documento. (PA 1 y 6)

### QUITAN JUBILACIÓN A EX PID

Por no tener certeza sobre su antigüedad como servidor público, la LX Legislatura de Querétaro aprobó rechazar de forma definitiva y revocar la jubilación de Gabriel Gómez Martínez. El rechazo se aprobó con 19 votos a favor y cuatro en contra, sin discusión de ninguno de los legisladores presentes. (DQ 10)

## INFORMACIÓN GENERAL

### PAGARÁ UAQ 4 MDP ANUALMENTE A CEA

La UAQ y la CEA han formalizado un acuerdo histórico para regularizar el servicio de agua, en el que estipula que se pagará por cada estudiante inscrito tarifa anual de 110.78 pesos. "Quedamos con la CEA que pagaremos una tarifa dependiendo el número de estudiantes inscritos. Es una tarifa definida y preferencial de 110.78 pesos, y la vamos a pagar en una exhibición anualmente. De aquí en adelante. Al año son alrededor de 4 mdp", declaró la rectora Silvia Amaya. (DQ 5)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Meche.** La candidata panista a la alcaldía de Pedro Escobedo, Mercedes Ponce Tovar, entregó su declaración "5 de 5" en la UAQ como prueba de transparencia y es la única aspirante de la demarcación que lo hizo. Hace campaña para marcar diferencia con el morenista Beto Nava y promete que la transparencia y honestidad serán su bandera. **Futurea.** Pensando en el 2027, el equipo del senador Gilberto Herrera apuesta todo en este proceso electoral, pero no tanto en el constitucional como en el universitario por las direcciones de facultades de la UAQ donde enfocan todas sus baterías. Porque sí mantienen Ingeniería, Medicina, Enfermería y suman Contaduría, Derecho, Ciencias Políticas y Ciencias Naturales estarán en posición de control de la máxima casa de estudios. Ahí va a volar pelo. **Ausencia.** En la Sierra Gorda es donde Morena parece tener mayor avance. Y no sólo por la campaña que Gilberto Herrera lleva desde hace 6 años, como senador y como delegado con becas del Bienestar, también por la flojera del panismo local más metido en la "grilla" en la capital que con su gente. Los serranos saben más de Agustín Dorantes y Lupita Murguía que de la candidata a alcaldesa de Jalpan, Selene Salazar. (DQ, ESSJ)

### EXPEDIENTE Q / MAREA

Por Adán Olvera

Miles de queretanos se dieron cita en la manifestación Marea Rosa, el movimiento que se realiza a nivel nacional y donde simpatizantes de la alianza Fuerza y Corazón por México, y de la candidata Xóchitl Gálvez, le giraron la invitación para defender la república. Recriminando al gobierno actual del presidente López

Obrador acciones que el movimiento considera antidemocráticos y pidiendo el apoyo directo hacia la candidata de Fuerza y Corazón y asegurando que votar por Morena, es un voto por alguien que frenaría el desarrollo y lo que califica decadencia de México. La Marea Rosa, fue una demostración de fuerza en las distintas entidades del país, pero difícilmente moverá las preferencias electorales que se ven definidas desde hace meses, pero es muy importante ver la cantidad de personas que precisamente apoyan a la alianza que encabeza Xóchitl Gálvez, quiere decir que su proyecto puede dar una importante sorpresa en dos semanas. El arroz no está cocido y el 2 de junio no es un trámite más, hay que ver cómo cierran las campañas y lo más importante veremos el porcentaje real de votos y de preferencias que tienen los mexicanos en esta elección presidencial, que se antoja una de las más concurridas en los últimos años; eso puede dejar esta demostración de músculo. **De rebote.** Siguen apareciendo propiedades inmobiliarias presuntamente de Chema Tapia, candidato de la 4T a la alcaldía queretana, el tema no es que tengas bienes, sino el tiempo en que se ha tardado en amasarlos; difícilmente una empresa otorga tantas utilidades para poder acceder a esos privilegios o quiere decir que el monto de facturación de la empresas es muy alto y permite eso y más. (DQ)

## ENTRENETAS

Por José Báez

**Propiedades públicas.** En todos los Estados de la República existe un registro PÚBLICO – con mayúsculas de la propiedad encargado de dar publicidad frente a terceros sobre la pertenencia de todos los bienes inmuebles ciertos y existentes. Esta institución tiene como principal objeto brindar seguridad jurídica a las propiedades y hacer constar los movimientos sobre dichos inmuebles. En prácticamente todos los países existen instituciones con fines similares, por lo que disponer de la información pública sobre la pertenencia de una casa, departamento, terreno... Es relativamente algo usual. Desde hace años, en Querétaro se ha instalado la costumbre para que partidos políticos y gobiernos exijan a candidatos y servidores públicos transparentar sus patrimonios y publicar sus declaraciones patrimoniales, fiscales, sobre intereses, antidoping y de no antecedentes penales (5 de 5). Esta práctica nació de la iniciativa ciudadana "3 de 3" que impulsó Transparencia Mexicana y el Instituto Mexicano para la Competitividad hace aproximadamente 10 años. Desde entonces este ejercicio se volvió habitual en Querétaro hasta la actualidad; evolucionando del "3 de 3" al "5 de 5". Como referencia, el Gobierno del Estado de Querétaro ha sido el primero de todo el país en el que la totalidad de sus integrantes del gabinete ampliado y de primer nivel, presentaron total y voluntariamente sus declaraciones 5 de 5. Cobra relevancia esta usanza queretana porque en la actual contienda electoral por la Presidencia Municipal de Querétaro se ha dado un gran contraste. Por su parte el candidato del PAN, Felifer Macías, ha transparentado y hecho público su 5 de 5 al grado de poder ser consultado por cualquier ciudadano en su página web. Además, Felifer presentó un dictamen contable sobre su evolución patrimonial. En contraparte, el candidato de Morena se ha rehusado a publicar su patrimonio pues pesan sobre él acusaciones de malversaciones en su paso como director del Fideicomiso Fondo de Desastres Naturales y como proveedor de ventiladores durante la pandemia a sobre costos. La negativa a transparentar su patrimonio se ha visto magnificada al descubrirsele una mansión en Houston, Texas, de más de un millón de dólares adquirida después de ser funcionario público. A la par, se le ha cuestionado la compra de terrenos, en un solo día, con valor de más de 40 millones de pesos y hay sospechas fundadas de más propiedades escandalosas. ¿Por qué no hacer públicas las propiedades que están inscritas en Registros Públicos de la Propiedad? El que la debe, la teme. (DQ)

## ACENTOS

Por Jorge Maldonado

**Economía desacelerada.** El crecimiento económico de un país es multifactorial, pero las circunstancias que más ayudan son la apertura al comercio internacional, inversión extranjera, seguridad interna, Estado de derecho, entre otros. Hoy, en nuestro país, no existe respeto a la ley; se ataca y repudia a los grandes capitales extranjeros (y nacionales). Se eliminó el Instituto Nacional del Emprendedor. Desde cúpulas empresariales como COPARMEX, consideran que el gobierno abandonó a las empresas; no se les apoyó por destinar todos los recursos a programas sociales que, aunque necesarios, no abonan al crecimiento económico. Desde el inicio de la actual Administración, a enero del presente año, se ha registrado una cifra récord en fuga de capitales, es decir, se han ido del país alrededor de 349 mil 858 millones de pesos. Cada

peso que se fue, retrata el miedo y desconfianza hacia el actual Gobierno federal. Cada peso que sale, es un empleo, una oportunidad, un sueño menos para los mexicanos. De los cinco sexenios anteriores al actual, se creció en promedio 2.8% por sexenio. En la actual Administración, a meses de terminar y con pronósticos hechos, el crecimiento será de 1.1%, es decir, casi 2% menos que el promedio. Estamos viviendo un desastre, entre muchas cosas, en materia económica también. Hemos tenido el peor crecimiento del PIB desde 1935, la inflación más alta desde 1995, la mayor fuga de capital en la historia, la eliminación de un instituto de apoyo a pymes y el abandono total del gobierno a las empresas. El crecimiento es multifactorial, pero basta una persona para detenerlo. (AD QRO 14)

## ASTERISCOS

**Cierre de campaña.** La dirigente estatal del PAN, Leonor Mejía, adelantó que la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, tiene una visita en su agenda para el 28 de mayo en la ciudad de San Juan del Río. De esta forma, la candidata de la oposición considerará a Querétaro en su cierre de campaña, y no por nada visitará San Juan del Río; este ha sido el municipio que más han visitado los candidatos al Senado y donde Morena quiere ganar votos. Por cierto, no se tiene confirmación todavía de una visita de Sheinbaum a Querétaro. **Denuncias.** A días de la jornada electoral, y después de haberse acusado de multitud de cosas, finalmente 'Chema' Tapia y el PAN (cada uno por su cuenta) presentaron las denuncias correspondientes por la presunta guerra sucia. El PAN acumula, hasta el momento, al menos 10 denuncias ante la Fiscalía electoral. El candidato a la alcaldía de Querétaro por Morena, PVEM y PT, 'Chema' Tapia, presentó su denuncia por diversos delitos como daño moral, amenazas, difamación y hasta por extorsión.

**Médico Contigo.** El programa del Municipio de Querétaro, Médico Contigo, no solo ha sido adoptado como propuesta de campaña por varios candidatos a presidentes municipales en varias demarcaciones de la entidad, sino que, además, ofrecen mejorarlo con receta incluida, mayor cobertura, un abanico más grande de atención y, en algunos casos, hasta con seguimiento a pacientes. Esta es una de las promesas más 'taquilleras' en este proceso electoral. (AD QRO 14)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Ya hay nuevo coordinador estatal de la Guardia Nacional.** Que Héctor Jiménez Báez rindió protesta como nuevo coordinador estatal de la Guardia Nacional en Querétaro durante una ceremonia en la que se celebraron honores a la bandera y se dio lectura a la trayectoria del nuevo responsable de esta corporación federal para la entidad. A la ceremonia acudieron, como testigo de honor, el gobernador del estado; la magistrada presidenta del Tribunal Superior de Justicia; la presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura local; el comandante de la 17a. Zona Militar, Vinicio Perea Álvarez; el presidente municipal de Querétaro; el secretario de Seguridad Ciudadana; el secretario particular del gobernador; el coordinador estatal de Protección Civil y el asesor en políticas públicas en el estado. **En comunicación con consulados.** Por cierto, que el gobernador del estado dijo que la Secretaría de Gobierno continúa en comunicación con los consulados para brindar apoyo a los familiares de los tres trabajadores agrícolas queretanos que perdieron la vida el 14 de mayo, luego de que el autobús donde se trasladaban fuera impactado por un automóvil particular. El mandatario estatal sostuvo que el apoyo que se otorgará a las familias de las dos personas originarias de Amealco y una de Huimilpan podría ser económico y de tramitología. "La Secretaría de Gobierno está en constante comunicación con los consulados para poder ayudar y que podamos ayudar como siempre lo hemos hecho", apuntó. Por otro lado, el mandatario aseguró que no tiene registro de que personas en la entidad hayan perdido la vida a consecuencia de golpes de calor: "No tengo ningún dato de alguna muerte por golpe de calor", declaró. **Llevará 3 meses migración de postes y cableado en 5 de Febrero.** Que la Comisión Federal de Electricidad, Telmex y más de 20 empresas de telecomunicaciones trabajan en el proceso de migración de postes y cableado aéreo a subterráneo sobre Pase 5 de Febrero, informó la secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas de Querétaro. Lo anterior implica el retiro de postes y cables durante siete etapas, por lo que se busca, subrayó, no interrumpir el servicio en toda la vialidad al momento de los trabajos. "Dicho proceso, que conlleva diferentes pruebas realizadas por especialistas de las empresas, ya concluyó en su primera etapa, en el tramo que comprende del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), hasta prolongación Zaragoza. Estas labores, que se estima que tendrán

una duración de tres meses, son necesarias para optimizar la movilidad sobre Paseo 5 de Febrero", agregó. (CQRO2)

## BAJO RESERVA

**La UAQ tendrá elecciones internas el 28 mayo.** La Universidad Autónoma de Querétaro nos cuenta que está en sus elecciones internas para definir a quienes estarán al frente de las direcciones de las 13 facultades y la escuela de Bachilleres. Las campañas se desarrollan del 15 al 23 de mayo. La votación será el día 28, cinco días antes de las elecciones constitucionales. Para el 3 de junio será cuando sesione el Consejo Universitario para ratificar el resultado electoral obtenido el 28 de mayo. Hasta el momento, nos cuentan, hay incidentes menores, pero en la medida de que se acerquen las fechas de la jornada electoral las cosas irán subiendo de tono. (EUQ 2)

## FUEGO AMIGO

**Nuevo mando en la GN.** Gobernador del Estado, Mauricio Kuri, con la presidenta del Tribunal, Mariela Ponce y el alcalde Luis Nava, acudió a la sede de la Guardia Nacional en Querétaro, donde se realizó la toma de posesión al Cargo y Protesta de Bandera del Comisario Héctor Jiménez Báez, como nuevo Coordinador Estatal de la Guardia Nacional en Querétaro. (PA)

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

**Se buscan.** Trabajan las áreas de investigación para dar con una banda dedicada al robo de relojes de alta gama que han dado golpes en tres restaurantes de la zona de Álamos y Bernardo Quintana. Los hechos, dicen quienes se encargan de las investigaciones, podrían buscar generar un ambiente de temor, en época electoral. Ciento o no, la banda sabe las piezas que se lleva, arma en mano y con violencia. ¡Aguas!. (PA)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A Venegas Ramírez

**"El Tuto" se paseaba por Querétaro.** Toda una fichita: Sabino. Fue asegurado con su grupo criminal el fin de semana. Dice Paulina Aguado que la amenazaron y que va a ganar. Propone Paloma más apoyos para programa Médico en tu casa. Exhibe diputada Andrea Tovar su ignorancia en materia legislativa. **Golpazo.** Inmerso en la vorágine informativa electoral, este armero no ha abordado la detención de la célula criminal que mantenía privados de la libertad a dos personas en San José El Alto y cuyos líderes eran buscados por autoridades de la Ciudad de México. Fue en la calle de Tijuana donde se montó el operativo por un grupo de reacción de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, que acudió al sitio tras una denuncia de vecinos que escucharon gritos de auxilio provenientes de una bodega. Al ingresar, los policías ubicaron a 21 personas, de las cuales, dos se encontraban secuestradas y las otras 19, originarios de la Ciudad de México, tenían antecedentes por diversos delitos, como secuestro, robo, entre otros, además al menos dos eran objetivo prioritario de la Ciudad de México, por delitos de alto impacto. Tras el operativo, se intercambió información con el gobierno de la CDMX e inmediatamente se encendieron las alertas sobre la célula. Entre los detenidos se encontraba Jesús Uriel Salgado Suárez, alias 'El Tuto', a quien se le identifica como integrante de "Los Malcriados 3AD"; grupo criminal vinculado con la Unión Tepito. Junto con él también fueron detenidos Maro Antonio 'N', alias 'El May', así como Juan Carlos 'N', alias 'El Zapato'. Todos fueron puestos a disposición de la autoridad para continuar con las investigaciones y determinar su situación jurídica. Jesús Uriel, según información oficial, es identificado como uno de los principales generadores de violencia de la capital del país. La Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México (FGJCDMX) ofrecía una recompensa de 750 mil pesos por información que condujera a su captura. En su ficha de búsqueda, la dependencia señala: "Se le relaciona con un grupo criminal autodenominado 'Los Malcriados', ligado a La Unión Tepito y luego al Cártel Chilango". Antes de su captura, compartió un puesto en el listado de los más buscados junto a Eduardo Ramírez Tiburcio, alias 'El Chori', líder de la Unión Tepito, así como también Fabián Osvaldo Solís Vieyra, 'El Cachorro', cabecilla de La Ronda 88. En cuanto al grupo criminal que pertenece, datos de las autoridades capitalinas revelados por medios nacionales refieren que 'Los Malcriados' operan principalmente al poniente de la CDMX, específicamente en las alcaldías Cuajimalpa y Álvaro Obregón. El grupo, dirigido en su momento

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

por Lenin Canchola, es vinculado a delitos como extorsión, cobro de piso, secuestros, homicidios y narcomenudeo. Su nombre completo es 'Los Malcriados Tercera Acción Destructiva', pero comúnmente se le identifica como 'Los Malcriados 3AD' o sólo 'Los Malcriados'. Esas fichitas utilizaron de refugio una de las zonas populares de la capital, buscando mimetizarse con la población. Afortunadamente, una denuncia ciudadana y la acción efectiva de la PoEs, los mandó a la sombra y esperar ser trasladados a la Ciudad de México. Bien. **-Óido en el 1810- Denuncia.** Dice la candidata de MC a la presidencia municipal que ha sufrido violencia en razón de género y amenazas a su persona. La otra panista utiliza un tema tan delicado para acusar a sus ex compañeros de partido. "Si fuera bien el PRIAN, no estarían obligando a los trabajadores de gobierno a acudir a eventos de los candidatos con listas de 11 personas cada uno, no estarían obligándolos a ir a cruceros a ondear banderas, estamos presentes antes una elección de estado en la cual yo he sido víctima de violencia política de género de parte de servidores de gobierno y he recibido amenazas contra mi persona", contó en conferencia de prensa. Puede perder el registro. **-¡Preeeparen!- Propuesta.** Ayer, la candidata de Querétaro Seguro a la presidencia municipal de la capital, Paloma Arce Islas, lanzó como propuesta de campaña reestructurar y fortalecer el programa de salud que actualmente opera en la ciudad, con la denominación "Médico en tu casa". En esta parte, la intención es poder aumentar el presupuesto para atender enfermedades crónicas, como la diabetes e hipertensión, principalmente en la población de adultos mayores. Doy fe. **-¡Aapunten!- Sube tono.** Conforme nos acerquemos al 2 de junio, las críticas y denuncias de partidos y candidatos, saturarán los discursos, espacios informativos y, por ende, a los electores. Afortunadamente, cada día falta menos para que esto acabe, por lo menos en su primera etapa. Ya luego vendrá el poselectoral, las denuncias de fraude y el litigio en tribunales. Ufff. **-¡Fuego!- Ignorante.** La diputada de Morena, Andrea Tovar, pidió la comparecencia del secretario de Obras, Fernando González Salinas y del Contralor Oscar García González. "Hace más de un mes solicité a la Mesa Directiva, a la SDUOP y a la Jucopo la comparecencia de Fernando González Salinas y de Óscar García González para rendir declaración ante esta soberanía. un informe detallado de los retrasos, así como los incumplimientos legales de los ingenieros por el retraso de la obra Paseo 5 de Febrero, pero nadie ha dado respuesta", dijo, molesta la legisladora que busca reelegirse. Ya le explicó la presidenta de la Mesa Directiva del Congreso Local, Ana Paola López Birlain que por ley, en veda electoral, no se puede convocar a comparecencias. ¡Porca miseria!. (PA 2)

## POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Transformación Sindical** y su secretario general, Eduardo Castillo, han sido señalados por trabajadores de varias empresas instaladas en el estado de Querétaro por haber sido víctimas de intimidación para afiliarse a su sindicato. Nos platican que al menos cien trabajadores han interpuesto quejas porque fueron afiliados con engaños, recibiendo ofertas y beneficios que nunca han llegado y otros dicen que han recibido hasta amenazas si se niegan a afiliarse. Nos enteramos que estas prácticas pusieron al sindicato de Castillo en el ojo de las autoridades laborales del estado y la Federación quienes ya indagan el actuar de este personaje y su sindicato. **Morena** ya tiene listo un operativo para cuidar las casillas en la elección del próximo 2 de junio, y es que dicen que ya tienen bien identificadas las zonas en donde sus candidatos pueden salir victoriosos y fueron advertidos que sus adversarios podrían buscar reventar la elección, por lo que se encuentran atentos de cualquier anomalía que pudiera presentarse. **Denuncia.** La candidata de Morena en el Distrito I local, Andrea Tovar, evidencio el robo de lonas y publicidad de su campaña. Con videos demostró como durante la madrugada se arrebatan sus lonas, algo que dijo, no es simple vandalismo, ya que tiene un claro tinte electoral. (P 2)

## FIRMA QUERÉTARO SEGURO, AGENDA INCLUYENTE

Por Andrés González

En un hecho sin precedente para un partido con registro local, Querétaro Seguro firmó la llamada Agenda Ciudadana Incluyente # AC124, mediante la cual la totalidad de los candidatos de este partido se comprometen a hacer efectiva la participación ciudadana y con ello la transformación política del estado de Querétaro. La firma de la Agenda Incluyente simboliza un compromiso firme con los principios de equidad, justicia y desarrollo sostenible. "Querétaro Seguro – dijo Connie Herrera su presidenta estatal – es la llave de la democracia". Y abundó: "Nosotros no improvisamos. Tenemos experiencia probada anterior porque ya

MARTES 21 DE MAYO DE 2024

hemos integrado la legislatura del estado en el pasado y hemos dado resultados con distinta fuerza política . En este proceso electoral Querétaro va a ganar, va a ganar nuestro estado pero particularmente van a ganar nuestras familias". Con la Lic. Herrera, estaban ahí la generalidad de los candidatos a las presidencias municipales, las y los candidatos a las diputaciones a excepción de los que, por agenda, tenían compromisos de campaña; también ahí la Lic. Cecilia Fernández de Mendoza Ibarra, secretaria ejecutiva de Cívica; Gerardo Cantú, coordinador del Observatorio Estatal de Derechos Humanos de la UAQ; Juan Carlos Bravo, representante de la Coalición QM21 y César Zafra Urbina del Parlamento Abierto Ciudadano. Con ellos, los candidatos y candidatas de Querétaro Seguro hicieron la firma del citado documento y que, orgullosos y comprometidos, los mostraron a los medios de prensa ahí reunidos. Ante todos ellos, Christofer Herrera, secretario general de QS, destacó la importancia de la inclusión de los impulsores de la agenda ciudadana en este evento y señaló que "Querétaro Seguro es el resultado del ejercicio en libertad de asociación, que nos permite no solo estar en la boleta electoral el próximo 2 de junio, sino también cristalizar nuestro programa de acción". Hicieron uso de la palabra la candidata Ale Raigoza que busca la presidencia municipal de El Marqués y Maritza Guadalupe López García, candidata al distrito local 12, quiénes se comprometieron con los principios de equidad, justicia y desarrollo sostenible. Ahí también la candidata a la presidencia municipal de Querétaro, Paloma Arce - que si la hace - y quién minutos antes había dado a conocer un ambicioso programa de salud primaria para todos los queretanos del municipio de Querétaro y que será gratuito. Finalmente y para concluir, Connie Herrera señaló que "ante ustedes y con ustedes, signamos la agenda incluyente, agradeciendo el esfuerzo, dedicación y ocupación del Frente Querétaro por la no discriminación y el estado laico, Por eso los candidatos de este partido somos aliados de la propuesta que atiende la Agenda Ciudadana Incluyente". Con esto Querétaro Seguro se vuelve a significar en su lucha abierta por tener una democracia auténtica y sin escatimaciones. (CÓDICE INFORMATIVO)

## EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

**Defender.** Defender la democracia, la libertad, la vida, el honor, la economía, la soberanía nacional, la dignidad como país y como individuos... ¿Cómo?... ¡votando! La forma civilizada de hacerlo. No nos falles. (N 1)

## INCENTIVAR EL VOTO

Quedan pocos días para que los candidatos a cargos de elección popular hagan sus propuestas de campaña, las cuales, si llegan a los cargos que aspiran, deben echar a andar para refrendar la confianza ciudadana. No obstante, muchos equipos de campaña ya comienzan a planear la estrategia de movilización del voto el 2 de junio. Esta es una de las partes más delicadas, pues los partidos emplean muchos recursos con la finalidad de llevar a los votantes a las urnas. Quizá, en los próximos días, veamos entre los candidatos propaganda relacionada a acudir a las urnas el 2 de junio y con ello incentivar la participación. Recordemos que a estos llamados también se han sumado cámaras empresariales incentivando con promociones o, en el caso de la industria, dando beneficios para que acudan a las urnas y ejerzan su sufragio. No cabe duda de que no solo basta llevar las propuestas a los ciudadanos, sino convencerlos de la importancia de que acudan a las urnas, y parte de esta tarea la deben ejercer los partidos políticos, con propuestas que se apeguen realmente a las necesidades de los ciudadanos y no se intente construir castillos de naipes con propuestas que rayen en lo absurdo o que sean poco viables. Quedan pocos días de campaña; no obstante, en esta casa editorial seguiremos al tanto de las promesas que emitan los candidatos en los municipios de Querétaro. (AD QRO 2)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA





**DIALOGAN CANDIDATURAS EN SJR**

Los candidatos a la alcaldía participaron en el ejercicio 'Diálogos', organizado por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro y en el que, por videoconferencia, presentaron sus propuestas. Participaron Vania Camacho Galván (PRI), Roberto Cabrera Valencia (PAN), Miriam Gómez Anaya (PRD), Juan Alvarado Navarrete (Morena-PVEM-PT), Víctor Manuel Rocha Basurto (MC) y Antonio Juan 'Rock' Camacho Ramírez. JENA GUZMÁN

(AD QRO 15)

## Las señales de desesperación de Alvarado

::::: En este proceso electoral local no hubo debates entre los candidatos a las 18 alcaldías. Por ello, el IEEQ organizó Diálogos entre los candidatos. Ayer se



ARCHIVO

Roberto  
Cabrera.

dio en San Juan del Río, uno de los más esperados a nivel estatal. El candidato panista, **Roberto Cabrera**, nos cuentan, hizo gala no sólo de su oficio político, sino del conocimiento que tiene de San Juan al presentar las propuestas más claras. El morenista **Juan Alvarado**,

nos dicen, llegó tal y como estaba previsto: tirando lodo con los mismos ataques sin fundamento, como señal de desesperación.

(EUQ 2)

# Presenta PAN denuncias por guerra sucia contra Felifer

## NOTICIAS

**D**ebido al hallazgo de una producción de lonas que iban en contra del candidato a la capital Felipe Fernando Macías Olvera, el equipo jurídico del Partido Acción Nacional ya presentó las denuncias correspondientes en contra de los partidos de la coalición Sigamos Haciendo Historia por estos hechos.

A través de su representante Joel Rojas Soriano, el PAN solicitó al Instituto Estatal Electoral de Querétaro investigar a los partidos

Morena, PT y Verde Ecologista por la producción de lonas con frases denostativas y calumniosas en contra de Felifer Macías Olvera.

Rojas Soriano recordó que hace unos días, una llamada ciudadana, alertó sobre la producción masiva de lonas, en un comercio local, en contra del candidato panista, por lo que en su momento solicitó al IEEQ constatar y documentar los hechos.

El PAN también se deslindó ante el Instituto Nacional Electoral de las llamadas telefónicas que a nombre del candidato Macías Olvera han realizado a hogares queretanos

solicitando el voto.

“Estamos ante acciones que a todas luces pretenden desacreditar la imagen de nuestro candidato Felifer Macías, por eso recurrimos a los órganos electorales para que investiguen y en su caso sancionen estas conductas que violan las normales electorales”.

Rojas Soriano advirtió que el Comité Directivo Estatal del PAN documentará todos los hechos que constituyan guerra sucia o denostación en contra de sus candidatos. Lamentó que la oposición recurra a este tipo de actos, que enrarecen el clima electoral.

(NQS 7)

# PAN denuncia guerra sucia contra Felifer

Pide investigar a Morena, PT y PVEM por la producción de lonas con frases denostativas y calumniosas

LA SUCESIÓN 2024

MONTSERRAT MÁRQUEZ

El Partido Acción Nacional (PAN) presentó denuncias ante los órganos electorales, porque acusa que hay una guerra sucia emprendida contra el candidato del PAN, PRI y PRD a la presidencia municipal de Querétaro, Felipe Fernando *Felifer* Macías Olvera.

A través de su representante Joel Rojas Soriano, el PAN solicitó al **Instituto Estatal Electoral de Querétaro (IEEQ)** investigar a los partidos Morena, PT y Verde Ecologista por la producción de lonas con frases

denostativas y calumniosas en contra de *Felifer* Macías.

Rojas Soriano recordó que hace unos días, una llamada ciudadana alertó sobre la producción masiva de lonas en un comercio local en contra del candidato panista, por lo que en su momento solicitó al IEEQ constatar y documentar los hechos.

“Esta acción, donde una sola persona se hace pasar por ciudadanos de colonias como Bolaños, Tonatiuh 1<sup>a</sup> Sección, Carrillo, Centro Histórico, Santa Mónica, entre otras, es un acto de guerra sucia”, indicó.

El PAN también se deslindó de las llamadas telefónicas que

presuntamente a nombre del candidato Macías Olvera han realizado a hogares queretanos solicitando el voto a favor del panista.

“Estamos ante acciones que a todas luces pretenden descreditar la imagen de nuestro candidato *Felifer* Macías, por eso recurrimos a los órganos electorales para que investiguen y en su caso sancionen estas conductas que violan las normales electorales”.

Rojas Soriano advirtió que el Comité Directivo Estatal del PAN documentará todos los hechos que constituyan guerra sucia o denostación en contra de sus candidatos. ●

(EUQ 2)

21 DE MAYO DE 2024

# PAN denuncia ante IEEQ e INE guerra sucia contra Felifer

El PAN acusó, ante el IEEQ y el INE, a Morena, PT y PVEM por presuntamente promover actos de guerra sucia contra el candidato a la presidencia municipal de Querétaro, Felifer Macías Olvera

◎ Mauricio Hernández

**A**menos de dos semanas para la jornada electoral, el Partido Acción Nacional (PAN) informó que presentó denuncias ante los institutos Nacional Electoral (INE) y Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) por la presunta guerra sucia emprendida contra Felipe Fernando Macías Olvera, candidato a la presidencia municipal de Querétaro.

**EL REPRESENTANTE PANISTA ANTE EL IEEQ, JOEL ROJAS SORIANO, SOLICITÓ QUE LA AUTORIDAD ELECTORAL LOCAL INVESTIGUE AL MOVIMIENTO REGENERACIÓN NACIONAL (MORENA), PARTIDO DEL TRABAJO (PT) Y PARTIDO VERDE ECOLOGISTA DE MÉXICO (PVEM) POR LA SUPUESTA PRODUCCIÓN DE LONAS "CON FRASES DENOSTATIVAS Y CALUMNIOSAS" CONTRA EL ABANDERADO QUERETANO.**

Así mismo, el PAN agregó que se deslindó ante el INE de llamadas telefónicas que, a nombre del candidato a la alcaldía capitalina, se han realizado a viviendas para solicitar el voto.

"Ante estas acciones que a todas luces pretenden desacreditar la imagen de nuestro candidato Felifer Macías (...) recurrimos a los órganos electorales para que investiguen



Especial

y, en su caso, sancionen estas conductas que violan las normas electorales", detalló el representante panista.

*En este sentido, Rojas Soriano aseguró que el Comité Directivo Estatal del PAN en Querétaro seguirá documentando todos aquellos hechos que impliquen guerra sucia o denostación contra sus candidatos. Además, acusó a la oposición de enrarecer el clima político-electoral rumbo al domingo 2 de junio.*

El 9 de mayo, el Comité Directivo Estatal del PAN dio a conocer "la impresión coordinada de lonas con mensajes falsos" contra Macías Olvera

• El PAN agregó que se deslindó ante el INE de llamadas telefónicas que, a nombre del candidato a la alcaldía capitalina, se han realizado a viviendas para solicitar el voto.

por parte de Morena y sus partidos políticos aliados, dichos mensajes hacían referencia a colonias como Centro Histórico, Santa Mónica, Bolaños, Carrillo y Tonatiuh Primera Sección.

"Cada lona es una evidencia de la desesperación de Morena. Mienten y tratan de manipular la opinión de los electores y entorpecer el proceso democrático, a través de su guerra sucia", puntualizó entonces en un comunicado.

**(CQRO 5)**

21 DE MAYO DE 2024

noticias  
**editorial**

Carlos Rubén Eguiarte Mereles

## ¿Cómo puedo votar de manera informada?

*Uno de los elementos más valiosos en una democracia desarrollada es la ciudadanía, pero una ciudadanía responsable que no solo acude a las urnas el día de la jornada electoral, sino que analiza las propuestas y razona el sentido de su voto.*

Es por ello que en México, los esfuerzos deben apuntar hacia la construcción de una ciudadanía crítica, propositiva, que no solo exprese su voluntad en la boleta electoral el próximo 2 de junio, sino que lo haga tras un proceso de reflexión debidamente informado.

Ahora bien, este proceso de análisis debe contar con bases sólidas, es decir, que quien analiza las propuestas que presentan las candidaturas tenga información básica sobre la competencia del cargo en disputa, y posteriormente, que escuche con atención cada una de las propuestas de campaña para construir una opinión, esto es relevante porque de manera frecuente se escuchan propuestas que claramente no se podrán cumplir, por no ser competencia del cargo al que aspiran.

En esta tarea las candidaturas y los partidos políticos tienen un gran reto, deben encontrar la manera de "conectar" con la ciudadanía para transmitirle sus ideas, la forma en que entienden los problemas y las opciones de solución que proponen implementar en el caso de que obtengan el triunfo.

A efecto de que todas las personas puedan conocer las propuestas de sus candidatas y candidatos, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), ha desarrollado una aplicación informática conocida como "eleccionesqro 2024" que puede ser descargada de manera gratuita desde la tienda de aplicaciones de cualquier equipo celular; una vez descargada, puede seleccionar la opción "conóceles" en donde puede consultar, entre otras cosas, datos generales de las candidaturas, su trayectoria política y sus principales propuestas.

Otro esfuerzo institucional relevante que ha realizado el IEEQ para promover el voto informado en este proceso electoral, es la celebración de los llamados "diálogos municipales" que son ejercicios democráticos que reúnen a las y los candidatos que encabezan las planillas de ayuntamiento de los 18 municipios, para que contrasten sus propuestas de frente a la ciudadanía a través de encuentros virtuales que permiten a todas las personas ver y escuchar a las candidaturas, por ejemplo, la próxima semana se celebrarán estos ejercicios para los municipios de Querétaro el martes 28 de mayo y de Corregidora el miércoles 29, justo antes de la conclusión del periodo de campañas.

Finalmente, un rasgo característico de esta ciudadanía a la que aspiramos es la exigencia, es decir, qué confronte a sus gobernantes y a sus representantes cuando considere que han incumplido su palabra y, en su caso, lo tome en consideración para determinar el sentido de su voto para el siguiente proceso electoral.

Ese es, quizás, el efecto más importante que puede tener el voto informado.

**(NSQ 3)**